
MOT DU MAIRE- M. Benoît Pilotto 
 

Bonjour à toutes et tous, 
 

Les élèves et étudiants ont fini l’école et sont en vacances. Bravo à celles et ceux qui ont 
terminé leur niveau. Pour la plupart, une autre étape de vie étudiante commencera et 
d’autres se retrouveront sur le marché du travail à temps plein. 
 

Le mercredi 7 juin 2023, le Kamouraska vibrait au rythme de l’Alliance de l’énergie de l’Est, 
car le vent de l’éolien faisait promouvoir la tournée de consultation publique du partenaire 
«Invenergy». Le projet PPAW (Pohénégamook, Picard, St-Antonin et la Première nation 
Wolastoqiyik Wahsipekuk) nous fut présenté à St-Alexandre-de-Kamouraska.  Ce projet 
verra 53 éoliennes de 6,6 mégawatts chacune s’ériger afin de produire 349,8 MW à partir 
de 2027. C’était accessible à tous les citoyens. Nous pouvions voir le projet avec ses 
projections réalistes, ses informations techniques et également poser toutes les questions 
aux professionnels qui étaient sur place. La réalisation se fera dans le territoire non organisé 
(TNO) et sera parfaitement intégrée selon les normes environnementales. 300 personnes 
devraient y travailler lors de la phase de construction et il est prévu que 20 personnes 
travailleront à temps plein par la suite, et ce, pour les 25 à 30 prochaines années. Comme je 
l’ai déjà écrit, les retombées financières seront assez importantes pour notre municipalité 
ainsi que toutes les autres qui font partie de l’Alliance (16 MRC). 
 

Le 1er juin dernier, la ministre des Affaires municipales, Mme Andrée Laforest, a déposé à 
l'Assemblée nationale le Plan stratégique 2023-2027 du ministère des Affaires municipales 
et de l'Habitation. Ce plan présente les grands chantiers qui seront menés pour faire valoir 
l'accompagnement offert aux municipalités en lien avec les changements à venir. Parmi tous 
ces chantiers, trois sujets en ressortent principalement : « La modernisation du régime 
d'aménagement du territoire ; la coopération intermunicipale et les regroupements de 
municipalités; la réalisation de plans de gestion des actifs pour les infrastructures ». Tout en 
continuant de soutenir les municipalités dans la lutte contre les changements climatiques, 
le ministère s’attaquera à des enjeux de démocratie municipale et de vitalité des territoires. 
Ce plan s'inscrit en continuité avec les pratiques du Ministère, soit miser sur une approche 
d'accompagnement et de soutien pour répondre aux besoins des collectivités tout en tenant 
compte des particularités locales et régionales de chaque territoire et de chaque milieu de 
vie. 
 

Puisque les meilleures terres agricoles sont sous pression au Québec, le ministre de 
l’Agriculture a lancé une vaste consultation publique afin de trouver les meilleurs 
mécanismes pour les protéger. Il n’y a que 2% du territoire qui est exploité à des fins 
agricoles et de plus en plus de superficies sont laissées en friche. Il faut renverser cette 
tendance et mieux protéger les terres dotées de potentiel agricole qui subissent les 
pressions de l’urbanisation. Cette consultation durera près d’un an afin de pouvoir prendre 
le pouls du plus grand nombre d’intervenants. Concernant les petites collectivités rurales 
qui ont besoin de dynamisme, une réflexion sera menée pour déterminer s’il faut permettre 
certains assouplissements dans les cas où les terres ont un faible potentiel agricole. Au 
Québec, la superficie agricole par habitant est de 0,28 hectare (0,69 acre) tandis que la 
moyenne ailleurs au Canada est de 1,57 hectare (3,9 acres). 
 

Une tournée du Haut-Pays aura lieu le 16 juillet prochain, un dimanche. La tournée se fera 
en autobus et partira de St-Pascal. Il y aura un arrêt à chacune des sculptures produites l’an 
dernier par nos artistes du Kamouraska. 
 

Sur ce, bon été et profitez-en autant que vous le pouvez.  

RUBRIQUES 
 

• Mot du maire; 
• Résumé du dernier conseil; 
• Déploiement Fibre Optique; 
• Club du Renouveau Âge d’Or; 
• Conseil de la Fabrique; 
• Politique familiale et des ainés ; 
• Jardin collectif l’Or-Vert 
• Trousse 72 h – URGENCE 
• Chronique OBAKIR ; 
• La Parole aux citoyens ; 
• Encombrants ; 
• Chronique Co-Éco; 
• Coup de cœur lecture de Lisette ; 
• Nouvelles municipales. 

JUILLET 2023 

CALENDRIER 
 

Calendrier de collecte 
 

 

 03-17-31    04-18     12-26 
 

 

Prochaine séance du conseil 

Mardi, 4 juillet 2023 

Les phases lunaires 

  03    9   17    25 
 

Date de tombée du journal 

21 juillet 2023 
 

Acheminez vos demandes à  :  

municipalite@stonesime.com 
 

 
 

12, rue de l’Église 
Tél. : 418-856-3018 

municipalite@stonesime.com  
 

HORAIRE DU BUREAU MUNICIPAL 
 

Lundi au mercredi 
8 h 30 à 16 h 30 

Jeudi 
8 h 30 à 18 h 00 

 

Vendredi 
8 h 30 à midi 

 

 COUP DE CŒUR LECTURE   
DE LISETTE 

 

Titre :  La Dame de la nuit  
Auteur :  Nancy Price 
Editeur :  France Loisirs 
 

Pour tout le monde, Nancy Eliot n’est que l’épouse de 
Randall, professeur d’anglais et romancier. Elle tape à la 
machine sous la dictée du génie, elle tient en outre la 
maison et s’occupe des enfants. Qui pourrait douter que 
c’est elle qui, la nuit, écrit les romans de son époux. A lui 
les honneurs. Personne ne connaît la vérité. Son mari est 
atteint de psychose maniaco-dépressive et s’imagine 
créer dans des sortes de transes, dont il ne garde aucun 
souvenir. Randall se suicide et Nancy se retrouve seule et 
dans l’impossibilité de dévoiler sa réalité. Son destin 
bascule lorsqu’elle épouse le beau Paul Anderson. 
 

L. Lévesque 

mailto:municipalite@stonesime.com


RÉSUMÉ DU DERNIER CONSEIL (suite) 
 

D’adopter l’entente avec la MRC de Kamouraska relative à la 
gestion de certains travaux (Obstructions – Cours d’eau);  
 

De nommer monsieur Jonathan Lizotte, responsable des 
travaux publics, pour agir localement comme « employé 
désigné » relativement à la gestion de certains travaux 
d’obstructions des cours d’eau; 
 

D’amender la résolution no. 068-2023 pour faire suite à la 
demande de la CPTAQ dans le dossier no. 441204 et de 
demander à la commission une autorisation par nécessité, afin 
qu’il soit possible d’acquérir une partie du lot 5 526 040 sur une 
superficie de 0,147 hectare et d’y aménager une virée 
municipale; 
 

De céder à titre gratuit, tous ses droits de propriété de la partie 
de l’ancien chemin de la route de l’Église qui traverse les lots 5 
526 438 et 5 525 815 à Gestion Laurent Briand Inc. et que les  
frais encourus pour cette cession soient sous la responsabilité 
de Gestion Laurent Briand Inc.;  
 

D’autoriser le paiement de la facture #2477 à Berthelet Aubut 
pour un montant de 5 970.30 $ taxes nettes pour les travaux 
faits dans la bibliothèque municipale;  
 

D’autoriser la signature des documents pour la session d’une 
partie du lot 6 382 357 pour une servitude publique en faveur 
d’Hydro-Québec et de Bell pour les services publics d’électricité 
et de téléphonie; 

 Levée de l’assemblée à 19 h 57 

 

La prochaine séance du Conseil aura lieu le 4 juillet 2023 à 19 h, 
au 41, chemin du Village (salle Les Générations )  
 

Nous vous rappelons que le procès-verbal de toutes les 
séances du conseil sont disponibles sur le site internet de la 
municipalité dans la section « Affaires municipales ». 

RÉSUMÉ DU DERNIER CONSEIL 
 

Compte-rendu de la séance ordinaire du 6 juin 2023, 
 

Il a été adopté par le conseil : 
 

D’approuver les comptes payés de mai 2023, pour un montant de 
60 308.60 $;  
 

D’approuver les comptes à payer en juin 2023, pour un montant 
de 24 345.80 $;  
 

De renouveler l’adhésion à l’Association forestière bas-
laurentienne pour 80 $ pour un an;  
 

D’autoriser un soutien financier en don et commandite pour les 
demandes suivantes : Club de gymnastique Gymagine Spectacle 
annuel – 25 $ , Jardin Or Vert - 500 $;  Club du Renouveau de l’Âge 
d’Or de St-Onésime – 500 $; 
 

De faire la présentation des faits saillants du rapport financier se 
terminant le 31 décembre 2022 afin de se conformer à l’article 
176.2.2 du Code municipal; 
 

D’autoriser le paiement de la facture du vérificateur externe 
( Malette S.E.N.C.R.L.) au montant de 13 249.45 $ taxes incluses;  
 

De procéder au lancement de l’appel d’offres sur invitation auprès 
d’au moins trois (3) entrepreneurs, pour le déneigement des 
terrains municipaux pour les années 2023-2024, 2024-2025, 2025-
2026;  
 

D’adopter la Charte de bientraitance des aînés, tel que proposé 
par la Table de concertation des ainé.es du Bas-St-Laurent;  
 

D’adopter sans changement le second projet de règlement 
numéro 2023-36, conformément aux dispositions de l’article 128 
de la Loi sur l’aménagement et l’urbanisme (RLRQ c A-19.1); 
 

D’adopter le projet de règlement numéro 2023-37 qui sera soumis 
à l’assemblée publique le mardi 20 juin 2023 à 18 h 30 à la salle 
« Les Générations » au 41, chemin du Village, conformément à 
l’article 126 de la Loi sur l’aménagement et l’urbanisme; 
 

D’autoriser la signature de l’entente de services aux personnes 
sinistrées avec la Société canadienne de la Croix-Rouge et de payer 
la contribution annuelle de 225 $;  
 

De procéder à l’installation des dos d’âne entre le #13 et le #15 de 
la rue de l’Église et ce, avant le 12 juin 2023;  
 

De payer la facture au montant de 6 819.58 $ taxes nettes à 
Signalisation Lévis pour le remplacement des panneaux de 
signalisations volés;  
 

De lancer l’appel d’offres sur invitation auprès d’au moins deux 
(2) entreprises de service pour la "Collecte, transport, disposition 
et traitement des boues de fosses septiques pour les années 
2024-2025-2026 et 2027";  
 

D’abroger la résolution 084-2023 puisqu’une entente entre la MRC 
de Kamouraska et la Municipalité va encadrer la gestion de 
certains travaux, obstructions – cours d’eau et que la 
responsabilité de nommer un responsable reviendra à la 
Municipalité;  

CHRONIQUE CO-ÉCO 

POURQUOI PARTICIPER AU BAC BRUN? 
 

Utiliser le bac brun permet de réduire la 

quantité de matières au dépotoir 

Saviez-vous que les matières organiques 

constituent près de la moitié des matières 

résiduelles générées? En mettant plutôt ces 

matières au bac brun, on évite de surcharger nos 

sites d’enfouissement et conséquemment, d’avoir 

à les agrandir ou à en construire d’autres! Pour en 

savoir plus consultez notre site internet au www. 

https://co-eco.org  

Utiliser le bac brun permet de réduire la 

facture collective 

Au KRB, une tonne d’ordures coûte entre 127 $ et 

205 $ à enfouir en 2023, alors que l’usine de 

biométhanisation fonctionne avec un abonnement 

à tarif fixe, peu importe la quantité envoyée!  Ainsi, 

lorsqu’on envoie nos matières organiques à la 

poubelle, c’est comme oublier que l’on a un 

abonnement avantageux à un gym (usine de 

biométhanisation) et qu’on se retrouve à payer en 

plus à chaque entrée (LET)… ça n’a pas de sens! 

Malheureusement, ces choix se répercutent sur 

vos comptes de taxe. 

Il est donc plus (éco) logique d’utiliser notre bac 

brun, ce qui permet en plus de valoriser nos 

matières organiques, plutôt que de jeter notre 

argent à la poubelle tout en surchargeant nos sites 

d’enfouissement! 
 

LA PAROLE AUX CITOYENS 
 

J’aimerais remercier tous les gens que je 
croise et qui partagent la route pour la 
sécurité de tous.  
 

Je voyage en vélo, été comme hiver, et comme 
nouveau résident à Saint-Onésime, je suis très 
heureux d’avoir la chance d’être en pleine 
nature au quotidien.  
Je suis toujours heureux d’envoyer la main aux 
automobilistes qui donnent un petit coup de 
klaxon APRÈS leur dépassement pour 
m’encourager.  
 

Klaxonner avant de me dépasser m’avertit 
d’un danger, klaxonner après me motive à 
pédaler. Merci de garder la route sécuritaire 
pour tous les usagers, à deux pattes, deux 
roues ou quatre !  
 

Daniel Pelletier, pilote d’un vélo électrique 
dans notre coin de paradis 

 

https://co-eco.org/


  

  

 

Le club du Renouveau-Âge d’Or a tenu son assemblée générale annuelle le  
29 mai 2023 , à 19 h 30 à la Salle  «Les Générations» . 

Voici le rapport des activités de l’année qui fait une brève synthèse de ce qui s’est passé du 
  1er mai 2022 au 30 avril 2023 du coté du  Club du Renouveau-Âge d’Or. 

 

RAPPORT D’ACTIVITÉ 
 

• Assemblée générale annuelle : tenue le 2 juin 2022 
 

• Repas communautaires : Sept dîners à la salle Les Générations, avec salle comble à quelques reprises. 
Musique et danse au dîner de Noël et à celui de fin d’année. 

 

• Jardin l’Or Vert : (avec la collaboration du Comité de développement rural et de la municipalité) 
  

- Fabrication de deux bacs et mise en place de vivaces,  à l’entrée de l’Hôtel de ville 
- Semences et récoltes communautaires 
- Aménagement autour de la tonnelle 
- Installation d’un panneau sur le front de la tonnelle 
- Préparation des semences pour le Jardin, avec les élèves de l’École de l’Étoile-Filante 
- Confection de deux gardiens du Jardin pour protéger la tonnelle en hiver 

 

• Subvention par le Club au Jardin l’Or Vert, 500$ 
 

• Participation aux assemblées de Secteur, automne 2022 et printemps 2023 
 

• Participation à des dîners de d’autres Club et aux tournois de pétanque de Saint-Pacôme et Saint-
Pascal 

 

• ACHATS et investissements  
✓ deux petites caisses 
✓ deux tables à cartes pour la Salle Les Générations 
✓ 14 gilets pour les bénévoles, brodés au nom du Club 
✓ napperons, de trois designs différents montrant les attraits de Saint-Onésime- d’Ixworth 
✓ cadeaux locaux pour les tirages lors des repas 
✓ 250 crayons à bille au nom du Club 

 

➢ Bonne nouvelle : Malgré toutes ces dépenses, le Club a un excédent des revenus sur les dépenses. 
 

 

Merci à tous ceux et celles qui ont collaboré aux succès du Club, notamment aux 
membres, aux bénévoles, aux membres du conseil d’administration, au Comité de 

développement et à ses bénévoles et à notre cuisinier, Michel Lavoie. Merci à la 
municipalité de Saint-Onésime-d’Ixworth de son excellente collaboration. 

 
 

POUR VOTRE INFORMATION : 

Conférence sur l'aide médicale à mourir 

Lundi, le 25 septembre, 10h  

à l'Église de Saint-Pascal  

CLUB DU RENOUVEAU-ÂGE D’OR 
 

CHRONIQUE OBAKIR 



 CONSEIL DE LA FABRIQUE 



 


